

PAZATUIDEA - CAJA DE HERRAMIENTAS

¡Hola queridos/as amigos/as! En primer lugar, el equipo EDUCAPAZ les agradece enormemente por su participación en el Diplomado Canoera por la Educación, un espacio de formación que estuvo lleno de reflexiones logradas y compartidas colectivamente, en donde entre todos y todas gestamos un conjunto de aprendizajes que sin duda enriquecerán nuestro quehacer como docentes y nuestra labor como líderes y lideresas.

Por esta razón, como muestra de ese enorme agradecimiento, queremos compartirles en esta Webgrafía las guías y los recursos empleados a lo largo del diplomado, aportando con esto a ese interés por conocer más sobre los saberes, las prácticas, las transformaciones pedagógicas y las acciones de incidencias que contribuyen, sin lugar a dudas, a la consolidación de la paz en nuestros territorios.

Ahora, solo nos resta invitarles a conocer a detalle esta Webgrafía y a disfrutar de los materiales del diplomado junto con la serie de materiales recomendados.























# Herramientas conceptuales y metodológicas

En esta Webgrafía encontrarán algunos materiales de la Caja de Herramientas de nuestra plataforma PAZATUIDEA.ORG que fueron analizados previamente en clave del proceso de Formación Acción y de las temáticas del diplomado, llegando a considerarlos pertinentes en el propósito de orientarles nuevas experiencias de autoaprendizaje. Algunos de estos documentos tienen un tinte más metodológico y otros son más bien conceptuales o teóricos; pero al final, todos estos materiales terminan brindándoles herramientas que les pueden ser útiles a la hora de emprender el camino de transformación y construcción de paz en nuestros territorios.

## HERRAMIENTAS METODOLÓGICAS

Autores y título de la publicación: Programa Nacional de Educación para la Paz -EDUCAPAZ. (2021). Guía Metodológica. Diplomado Canoera por la Educación - Módulo 1 Chocó.

En nuestra Caja de Herramientas, al igual que en esta memoria USB, encontraras todos los materiales didácticos pertenecientes al diplomado. Cabe señalar que estos recursos fueron pensados, diseñados y elaborados en clave de replicabilidad, esto quiere decir que cualquier interesado/a en desarrollar una o varias jornadas formativas relacionadas con las temáticas del diplomado, podrá tomar, ajustar, adaptar e implementar los momentos y actividades presentes en cualquiera de las guías metodológicas del diplomado, contando además con sus respectivos recursos y materiales. Recuerda que aquí te compartimos las guías de los módulos 1, 2 y 3, junto con sus respectivas presentaciones de PowerPoint.

En la Caja de Herramientas de nuestra Plataforma PAZATUIDEA también encontrarás las guías con las palabras clave: Diplomado, Guía Metodológica, Canoera por la Educación, Chocó, Educación para la Paz, Perspectivas de Educación para la Paz, Formación Acción, Acompañamiento.

#### **Enlace:**

https://pazatuidea.org/wordpress/herramienta/guia-metodologica-diplomado-canoera-por-laeducacion-modulo-1-choco-2021/

























Autores y título de la publicación: Programa Nacional de Educación para la Paz
 EDUCAPAZ (2021). Cartilla de apoyo a la orientación escolar: Con-Tacto.

Esta cartilla es un documento de carácter informativo y expositivo que busca aportar elementos básicos (conceptos, prácticas y herramientas) que fortalecen el quehacer diario de las y los Orientadores Escolares (EO). Por tanto, factores cardinales como la ética del cuidado, la justicia restaurativa, la reconciliación, la inclusión, la democracia, la participación, la educación socioemocional, la diversidad, el enfoque de género, el proyecto de vida, entre otros temas, configuran un escenario representativo de una apuesta que asocia la Orientación Escolar con la construcción de paz.

Palabras clave: Orientación Escolar, Orientadores Escolares, Ciudadanía, Reconciliación, Educación Socioemocional, CRESE, Educación CRESE.

#### **Enlace:**

https://pazatuidea.org/wordpress/herramienta/cartilla-de-apoyo-a-la-orientacion-escolar-educapaz-con-tacto/

Autores y título de la publicación: Amanda Bravo y Claudia Vega. Fe y Alegría Colombia. (2015). Capacidades y Competencias para la Vida: Gestión del mundo emocional y afectivo.

Recuerda que en nuestro segundo módulo del diplomado conversamos y reflexionamos en torno a la identificación y la gestión de emociones, lo que nos permitió comprender que esta es una capacidad que nos posibilita distinguir las emociones propias y de las personas que nos rodean, con el fin de aprender a controlar impulsos enervantes o sulfurantes, y así evitar perder el control en las relaciones con los/as otros/as. Cabe señalar que esta guía consta de indicaciones precisas que muestran sus objetivos y sus respectivas actividades. Ten en cuenta que en la Caja de Herramientas de PAZATUIDEA encontrarás los talleres que acompañan esta unidad de la colección Capacidades y Competencias para la vida.

Palabras clave: Capacidades, Competencias, Mundo Emocional, Mundo Afectivo, Socialización y Emociones.

#### Enlace:

https://pazatuidea.org/wordpress/herramienta/capacidades-y-competencias-para-la-vidagestion-del-mundo-emocional-y-afectivo/























Autores y título de la publicación: Programa Nacional de Educación para la Paz. (2020). Guía metodológica para Docentes: Promoción de una cultura de paz a través de la mediación.

La presente guía, surgida de un ciclo formativo de tres (3) talleres, responde a las voces de docentes y participantes de los procesos de acompañamiento realizados por EDUCAPAZ, donde, en repetidas ocasiones, manifestaron la necesidad de aprender y fortalecer herramientas para la mediación y la transformación de conflictos presentes en la escuela. Por ende, dicho ciclo de talleres tuvo como objetivo lograr que los y las docentes construyan o fortalezcan una propuesta o iniciativa para trabajar el manejo y transformación alternativa de conflictos dentro del aula, facilitando así los procesos de mediación y fortaleciendo la cultura de paz.

Palabras clave: Resolución de conflictos, Mediación de conflictos, Cultura de paz.

### **Enlace:**

https://pazatuidea.org/wordpress/herramienta/guia-metodologica-para-docentes-promocion-de-una-cultura-de-paz-a-traves-de-la-mediacion/

Autores y título de la publicación: Programa Nacional de Educación para la Paz (2020). Guía metodológica para jóvenes. Champa Educativa por el Chocó: Todos somos constructores de paz.

Este documento es la consolidación metodológica de un ciclo de talleres de formación en cultura de paz con jóvenes líderes/as y organizaciones juveniles del departamento del Chocó. Estos talleres, convocados por EDUCAPAZ, estuvieron orientados al fortalecimiento de las capacidades para una Cultura de Paz a través del autorreconocimiento de prácticas y saberes, por ende, esta material se comparte como una guía didáctica que puede ser replicada e implementada en los demás territorios rurales de Colombia.

Palabras clave: Talleres, Educación para la Paz, Champa, Chocó, Jóvenes, Líderes, Lideresas, Identidad, Autorreconocimiento, Prácticas tradicionales.

## Enlace:

https://pazatuidea.org/wordpress/herramienta/guia-metodologica-parajovenes-champa-educativa-por-el-choco-todos-somos-constructores-de-paz/























## HERRAMIENTAS CONCEPTALES

Autores y título de la publicación: Yunis Marulanda, J.; Buelvas Díaz, I. Programa Nacional de Educación para la Paz – EDUCAPAZ (2019). MOSAICO METODOLÓGICO: GUÍA PARA FACILITADORES, ESCUELAS DE PALABRA, Módulo inicial..

Consideramos oportuno para esta Webgrafía referenciar al Mosaico Metodológico de Escuelas de Palabra, rescatando la apuesta pedagógica basada en aspectos participativos y reflexivos que conducen a exaltar en las comunidades educativas el valor de la verdad como bien público, la memoria y el esclarecimiento de los sucesos ocurridos en el marco del conflicto armado en Colombia. En el módulo introductorio, aquí referenciado, se explica el enfoque conceptual y se brinda una introducción a cada uno de los caminos propuestos en el Mosaico Metodológico. Recuerda que todos los materiales del Mosaico están disponibles en nuestra Caja de Herramientas.

Palabras clave: Mosaico metodológico, escuelas de palabra, Verdad, Memoria, No repetición.

### **Enlace:**

https://pazatuidea.org/wordpress/herramienta/mosaico-metodologico-guia-parafacilitadores-escuelas-de-palabra-modulo-inicial/

Autores y título de la publicación: Laura Bernardelli e Ivonne Guzmán - Programa Nacional de Educación para la Paz – EDUCAPAZ. (2020). Herramientas para la incidencia y la participación comunitaria.

Este conjunto de materiales tiene como principal objetivo ofrecer a cualquier persona u organización interesada por el tema, un conjunto de herramientas que permiten ampliar la apropiación de elementos conceptuales y metodológicos con el fin de consolidar o fortalecer acciones de incidencia de las comunidades. Esta serie consta de cuatro guías dedicadas al desarrollo de las capacidades comunitarias para la construcción de la paz en los territorios desde la participación y la incidencia.

Palabras clave: Incidencia, Participación, Ciudadanía, Incidencia Territorial, Participación Comunitaria y Estrategias de Incidencia.

## Enlace:

https://pazatuidea.org/wordpress/herramienta/abc-sobre-la-incidencia-herramientaspara-la-incidencia-y-la-participacion-comunitaria-guia-1/

























# Autores y título de la publicación:

Programa Nacional de Educación para la Paz (2020). Evaluación Formativa. Vínculos por el aprendizaje.

Este material pedagógico es el resultado de una serie de encuentros formativos virtuales, cuyo propósito principal fue compartir junto con los y las docentes del Chocó y del litoral caucano, experiencias en sus prácticas de enseñanza-aprendizaje aplicadas por ellos en territorios, pretendiendo SUS con identificar elementos evaluativos que dieran cuenta de los retos a los que se enfrentan los y las docentes en el contexto de crisis por COVID-19. Este material está acompañado por un podcast llamado Evaluación Formativa, y lo encuentras con estas palabras clave en nuestra Caja de Herramientas, escúchalo, es súper interesante.

**Palabras** Clave: Evaluación Formativa, Formación Acción, Talleres, Chocó, Cauca, Innovación pedagógica.

## Enlace:

https://pazatuidea.org/wordpress/herramien ta/evaluacion-formativa-vinculos-por-elaprendizaje/























Antes de despedirnos, te invitamos a registrarte, ingresar y conocer la plataforma web "Paz a tu Idea", la cual posee su propia Caja de Herramientas, en ella podrás encontrar cientos de recursos pedagógicos que valen la pena explorar.

Enlace: https://pazatuidea.org/wordpress/

Registrarse en "Paz a tu Idea" es muy sencillo, mira este vídeo tutorial y sabrás como hacerlo: https://youtu.be/TZonITz5cZ8

Recuerda, reflexionar e innovar en tus prácticas pedagógicas germina la transformación educativa de tu territorio.
¡Hasta la próxima!





























